



同社で製造された広島・平和の鐘



外型の模様つけ



“乳”の型製造



鋳込み



溶解



型組み



老子製作所・元井 實社長

「柿食へば、鐘が鳴るなり法隆寺」澄み切つた秋空に、ふと目を閉じるとどこからか、鐘の音が聞こえてきそうである。

だれの耳にもなつかしく残つてゐるお寺の鐘―梵鐘の音。このなつかしい音を作りつづけているのが富山県高岡市である。わが国の大梵鐘の大多数を同市が製造しているといつても過言ではない。高岡では古くから独自の铸造技術を有してお

(1) 製作図作成 製品原寸大の図面を書き、アウトライン、中子(内型)ライン、表面の模様、重量等を決定する

(2) 外型製作 真土を用いてアウトラインを作成し、模様等を施す

(3) 型組み 各部の肉厚のバ

ランスを確認しながら型を組み上げる

(4) 溶解・鋳込み、銅合金を

約一二〇〇度に溶解し、溶

湯を一〇五〇―一〇八〇度

に落として鋳型に流し込む

(5) 型バラシ・仕上げ 鋳込

みから一昼夜おいてから型

をバラす

(6) 色つけ・着色 塗装し仕

法にも利用された铸造法である。

梵鐘の製造は

梵鐘の老子

と云われる

ほど、梵鐘づくりで全国に

名を馳せてきた株式会社老

子製作所・元井 實社長は、

「設計段階で音は決まる。大

きさ、内厚、合金の硬さな

どで余韻のあるなしは決ま

つてしまふ。電気銅を使つ

たものは音はよくない。そ

れに比べスクランブル材を使

ったものはよい音が出る。

金属の組成のためと思われ

るが、おもしろい傾向だ。

世界的に見ても宗教にかか

わる鐘、たとえば西欧の教

会の鐘をとつても、そのほ

とんどが銅合金だ。古くか

ら樂器に銅が使われてきた

心に響く銅錫合金の音―梵鐘

の手順で行われる。一般的に設計から据付けに至るまで四~五ヶ月かかるという。

梵鐘づくりで最も大切とされるのが、その「音」だ。梵鐘の老子と云われるほど、梵鐘づくりで全国に名を馳せてきた株式会社老子製作所・元井 實社長は、「設計段階で音は決まる。大きさ、内厚、合金の硬さなどで余韻のあるなしは決まります。電気銅を使つたものは音はよくない。それには比べスクランブル材を使つたものはよい音が出る。金属の組成のためと思われるが、おもしろい傾向だ。

世界的に見ても宗教にかかる鐘、たとえば西欧の教会の鐘をとつても、そのほとんどが銅合金だ。古くから樂器に銅が使われてきた

ように、銅は実によい音を生み出す。心にしみ入る音といつてもいい。宗教の莊厳さを演出しているのかも知れない」

ちょうど同社工場では、

鋳込みの最中だ。一二〇〇

度の溶湯にワラ灰が入れら

れる。このワラ灰は、酸化

を防止し、不純物を浮かせ、

しかも保温の役割も果たし

ている。溶湯の温度が落ち

てくると、一気に鋳型に流

し込まれる。あと数日でひ

とつの梵鐘が誕生する。ど

このお寺のシンボルとなる

のだろうか。

ちなみに梵鐘は「口」と

数えられる。年間百口近く

を製造する老子製作所。

元井社長は「若手を育て

なければ、この技術が絶え

てしまう。若い連中が老子

の伝統をさらに発展させて

くれるだろう」と結ばれた。